
и перспективы  развития  д ан н о го  на

правления в нашей стране.

Существует и ряд проблем , ко то 

рые то р м о зя т  р азвитие  этого  нового  

вида э н е р ги и . Н априм ер ,«Б ел эн ерго»  
за повы ш енны етариф ы  платит со сво 

его, скаж ем  так, кармана, я имею в виду 

бю дж ета, тогда ка к  в д р у ги х  странах за 

это рассчиты вается  государство .
—  В свое время у нас был создан 

ряд фирм, специализирующихся 
на производстве оборудования для 
возобновляемой энергетики. Я  не
давно связался по телефону с первым 
производителем ветряков, фирмой 
«Аэролла-Энерго». Оказалось, она 
сейчас зани м ается металлокон
струкциями для балконов и лестниц. 
Почему такие предприятия начали 
исчезать?

—  Х очу сказать , что «А эролла- 

Энерго» явилась ин ициатором  п р о и з 

водства оте че стве нн ы х  ветроустано - 

во к. Н априм ер, ф ирм ой о кол о  20 лет 

назад была изготовлена и см онтирова
на эксперим ентальная ветроустановка 

р о то р н о го  типа  м ощ ностью  250 ки л о 

ватт, в последние годы нескол ько  70- и 
б -киловаттны х. Проблема здесь кроет

ся в н а д е ж н о сти ,та к  ка к  ветряки  часто 

вы ходят из строя и надо заниматься их 

рем о нто м . На н е усто й чи во сть  сущ е

ствования «А эролла-Э нерго»  сы грало 

и то, что в М огилеве появилась фирма, 

которая за куп а е т старые, но все еще 
н а д е ж н ы е  у с т а н о в к и  в Герм ании  и 

продает здесь. А грегаты  небольш ие, 

допустим , на 500 киловатт, но все же 
это явны е ко н кур е н ты .

С огласен , что  н е о б х о д и м о  н а 

л аж ивать  соб ств ен но е  п р о и зво д ство  

ветряков , о д н а ко  для этого  требую тся

А н д р е я  С а х а р о в а , Д е п а р т а 

мент по энергоэф ф екти вности  

Госстандарта  Р е сп уб л и ки  Бе

ларусь, « П р и ор б а н к» , н е ско л ь 
ко  р а й и с п о л к о м о в  и б о л ь ш и н с т в о  

п р е д п р и я ти й  и о р га н и з а ц и й  наш ей 

страны , р а б о та ю щ и х  в области  в о з 

обновляем ой э н е р ге ти ки . Ассоциация 

п о сто я н н о  п р о в о д и т  р а зл и чн ы е  ф о
румы и вы ставки , встречи, наладила 

прочны е связи  с коллегам и из России 

и Л и т в ы . В сво е  время бы ло  м н ого  
сделано  для р а зр а б о тки  и пр и няти я  

за ко н а  о возобн овл яем ы х и сто чн и ка х  

эн е рги и  (2 0 1 0  год ), а ведь это явилось 

больш им успехом  для наш ей страны . 

В нем были предусм отрены  льготны е 

тариф ы на приобретение электроэнер
гии , пр о и зво д и м о й  возобновляем ы м и 

исто чни ка м и , гарантировалось  об яза 

тел ьное  п о д кл ю ч е н и е  т а ки х  э н е р го 

и с то ч н и ко в  к  эл ектросетям . Правда, 

не удалось отстоять действие льготны х 

тариф ов на 20 лет (утверж дено  10 лет), 
к а к  это  п р е д у с м о т р е н о  в с о о т в е т 

ствую щ их норм ативны х актах м н оги х  

стран. Но тем не менее за ко н  явился 

стимулом в р азвитии  возобновляем ой 
э н е р ге ти ки  в наш ей стране, повы сил 

и н в е с ти ц и о н н у ю  п р и вл е ка те л ьн о сть  

этого  на пр а вл е н и я . Сегодня назрела 

необходим ость внести поправки  в этот 

з а ко н . К прим еру, предусм отреть сти 

м улирование  населения (ф и зи ч е ски х  
л иц ) в использовании возобновляем ых 

и сто чн и ко в  эн е р ги и , льготны е тариф ы 

для возобновляем ой тепловой энергии  

и та к  далее.
С ледует о тм е ти ть , что  ка ж д ы й  

год ассоциация о р ганизует и проводит 

н а учн о -технически е  конф еренции , где 

о бсуж даю тся  д о сти ж е н и я , проблем ы

Первым председателем прав- 
киия ассоциации «Возобновляемая 
:-ергетика» в нашей стране был 
ізбран Семен Кундас, в то время 
ректор Международного государ- 
~  зенного экологического универ- 

~івта имени А. Сахарова, доктор 
•технических наук, профессор, лау
реат Государственной премии Рес- 
ирлики Беларусь в области науки 
Шпехники. С тех пор прошло целых 
месть лет, многое изменилось в 
■:шем подходе к возобновляемой 
яергетике, в этой области раз- 
: зботан и принят ряд новых за- 
счодательных документов. Мы 
хтретились с Семеном Петровичем, 
*>не профессором БИТУ, членом 
- :учно-консультативного совета 
ассоциации, по-прежнему активно 
::ботающим в этой актуальной 
области.

—  Семен Петрович, в сентябре 
1009 года в Минске создана ассоциа- 
■  ия «Возобновляемая энергетика». 
:мков ее путь?

—  Если вы зн ае те , мы вм есте 

: и с п о л н и те л ь н ы м  д и р е к т о р о м  а с - 

: :д и а ц и и  В л а д и м и р о м  П етро в и че м
’ с тю ко м  б ы л и  и н и ц и а т о р а м и  ее 

и з д а н и я  и я возглавлял ее пять лет. 

I -а  се йчас ,хочу  подчеркнуть ,успеш но 

и з в и в а е тс я  и имеет свой сайт (w w w . 

i /e n .b y ) ,  в нее входят более 60 о р га 
низаций и предприятий, среди которы х

^ж д у н а р о д н ы й  го с у д а р с т в е н н ы й  

л о г и ч е с к и й  у н и в е р с и т е т  и м е н и
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Директива № 3

6 с.* = _ и е  и н в е с т и ц и и , т а к  к а к  о д и н  

ки л о ва тт уста н о в л е н н о й  м ощ ности в 
среднем стоит полторы  ты сячи  долла

ров. А более эф ф ективны  в настоящ ее 

врем я  в е т р о у с т а н о в к и  м о щ н о с т ь ю  

более о д н о го  мегаватта, что требует 
м и л л и о н н ы х  к а п и т а л о в л о ж е н и й , а 

с р о к  о купаем ости  та ко го  о б о р уд о в а 

ния —  более 1 0 -1 5  лет.
Есть и другие  ню ансы . Например, 

м ного  п е р спе кти вн ы х  для ветроэнер
ге ти ки  площ адок попадает под о гр а 

ничения , связанны е с эко л о ги че ски м и  
требованиям и, исклю чением  помех для 

р а д а р ны хустанов ок и д руги е . Поэтому 
не всегда  в е тр о а гр е га ты  в о з м о ж н о  

располагать в тех местах, где они м огут 

работать наиболее эф ф ективно .
—  Семен Петрович, в Дирек

тиве президента №  3 сказано кон
кретно: обеспечить энергетическую 
безопасность и энергетическую  
независимость страны . Там ж е  
разговор шел и о ветроэнергетиче
ских установках. Но, к большому 
сожалению, э т о т  процессу нас явно 
затормозился. Доля возобновляемых 
источников энергии в мировых мощ
ностях вы растет с 16 процентов в 
2010 году до 38 процентов в 2030-м. 
На «зеленую» энергию страны т р а 
т я т  миллиарды долларов, а мы 
совершенно безучастно смотрим на 
подобные процессы, запустив л етать  
над нашими просторами мысль, что  
она не для нас. Мол, у нас мало ветра, 
хотя на территории страны найде
но 1840 вполне пригодных площадок 
для ветряков, слабо светит солнце, 
хотя, как оказалось, в той ж е Герма
нии солнечных дней столько, сколько 
у нас. Почему у нас к возобновляемой 
энергии явное недоверие?

—  У нас, к а к  зн а е те , п р и н я та  

го с у д а р с тв е н н а я  п р о гр а м м а  р а з в и 

тия м естны х и с то ч н и ко в  э н е р ги и  на 
пяти л етку , она  пусть худ о -б е д н о , но 

вы полняется . В Беларуси разр а б о та 

ны програм м ы  развития  б и о га зо в ы х  

и с т о ч н и к о в  э н е р ги и , ги д р о э н е р ге 

т и к и  —  это т о ж е  п р е к р а с н о . Здесь 
пр и чи н а  не в том , что ей не доверяю т, 

ведь все поним аю т, что необ ход им о  
р е ш а ть  в о п р о с ы  э н е р г е т и ч е с к о й  

б е зо па сн о сти  страны . О сновная п р и 

ч и н а  —  о т с у т с т в и е  н е о б х о д и м о го  
ф и н а н си р о в а н и я . Ведь л и ш н и х  д е н е г 

у  государства нет, д р уги е  ин вести ц и и  

та кж е  привл ечь  не пр о сто . Реш ение

этой проблем ы  во зм о ж н о  за счет п р и 

влечения ин остра н н ы х  и н в е сти ц и й . К 

прим еру , Б елорусски й  наци он альн ы й  
те х н и ч е с ки й  ун и в е р си те т  участвует в 

ра зраб отке  п р о екто в  строительства  с 

привл ечением  ин остра н н ы х  и н ве сти 

ций трех б и о га зо в ы х  ко м п л е ксо в . Не

м ецкая ф ирм а «B IN 0V A » готова  пере 

дать свои те хн о л о ги и , договаривается  
с банкам и о вы годном трехпроцентном  

кр е д и то в а н и и  на 20 лет, а б е л о рус 

с ки е  предприятия  вкл а д ы в а ю тто л ько  

15 процентов  со б ств ен ны х  средств . В 

наш ей стране, по моей инф орм ации, 

в ы п о л н я е т с я  и у ж е  в ы п о л н е н  р я д  
п р о е к т о в  в р а м ка х  м е ж д у н а р о д н о й  

т е х н и ч е с к о й  п о м о щ и , р е зул ь та то м  

ко то р ы х , н а ряд у с р е ко м е н д а ц и я м и , 

являю тся  пилотны е объ екты  с пр и м е 

нением  возо б н о вл яем ы х и сто ч н и ко в  

эн е р ги и .
—  К ак известно, за рубежом 

использование нетрадиционных ис
точников энергии поощряется пра
вительством, недаром только одна 
компания «Google» уже инвестиро
вала более миллиарда долларов в «зе
леную» энергетику США и Европы. 
Наши энергетики вместе с финан
систами дружно заговорили о том, 
ч то  такие устройства приносят 
убытки энергосистеме страны, т а к  
как приходится покупать природную 
электроэнергию с применением сти
мулирующих коэффициентов.

—  Я у ж е  ска за л , по чем у  наш и 
э н е р г е т и к и  не с л и ш ко м  р а ту ю т  за 

п о ку п ку  «зел ен ой»  эн е р ги и  по по вы 

ш енным тариф ам . Но от строительства 
возобн овл яем ы х и сто чн и ко в  эн е р ги и  

нам никуда  не деться. Ведь о п е р спе к
ти в н о с т и  их п р и м е н е н и я  е ж е ч а с н о  

напом инает сама ж и зн ь . Пока что цены 

на р о сси й ски й  газ для нас не вы сокие , 

поэтом у будто все норм ально.

Во все виды нового  топлива  35 
миллиардов долларов уж е  и н ве сти р о 

вал Китай, о кол о  19 м иллиардов дол 

л аров —  США (об щ ий  план Обамы —  

довести эту циф ру до 90 миллиардов в 

б л иж айш ую  пятил етку), о коло  12 мил
лиардов долларов —  В еликобритания, 

до 30 м иллиардов влож ила в отрасль 

Корея. Индия планирует потратить в 

б л и ж а й ш е е  д е сяти ле ти е  до 50 м ил 
л и а р д о в  д о л л а р о в  на о д н и  т о л ь ко  

солнечны е проекты . Д аж е  Россия, о б 

ладающ ая о гром ны м и запасам и нефти 

и газа, четверть бю дж ета  крупнейш ей

и н н о ва ц и о н н о й  ко р п о р ац и и  РОСНАНО 

н а п р а в л я е т  на р а зв и т и е  « зе л е н о й »  
э н е р ге ти ки .

Надо думать о дне  завтраш нем, 

о наш их детях, о том, что п а р н и к о га е - -  

газы все плотнее сгущаются над земл<мРл 

а солнечная и ветряная энергия  сама.- 
чистая и эко л о ги че ски  безвредная.

И еще вот о чем хотел сказать. 

Мой м ноголетний  опы т работы  в этой 

о б л а с т и  п о д с к а з ы в а е т ,  ч то  о ч е н ь  

важ ны м  в развитии  возобновляем ы х 

и сто ч н и ко в  эн е р ги и  является просве 

щение, о б учение  и инф орм ирование  
начиная от населения, обы чной  ш коль 

и за канчи вая  м инистерствам и, парла

ментом и та к  далее. Чтобы все могли 
оценить зн ачени е  та ко й  эн е р гети ки  е 

ж и зн и  государства и общ ества, чело

века  и ро дн о й  зем л и . Еще больш ую  

роль здесь играет наличие  квалиф и

цирован ны х кадров, техспециалистоЕ  

к о т о р ы е  м о гл и  бы р а з р а б а ты в а ть , 

в н е д р я ть  и о б с л у ж и в а т ь  п о д о б н ы е  

уста н о в ки . Хочу отметить, что в нашей 

стране уж е  что-то  сделано в этом на
правлении , в частности, в МГЭУ имени 

Сахарова обучаем студентов по специ

альности «Э нергоэф ф ективны е техно 

л о ги и , эн е р гети че ски й  м енедж м ент».
В Б е л о р у с с ко м  н а ц и о н а л ь н а  , 

т е х н и ч е с к о м  у н и в е р с и т е т е ,  г д е ^ р  

сейчас работаю , через год  н а б и р а е м ]  

студентов на сп е ц иал изац ию  «Тепло- j 

снабж ение  на основе возобновляем ы х 

исто чн и ко в  эн е р ги и » .

Н аряду с развитием  в о зо б н о в 

ляем ой эн е р ге ти ки  для наш ей страны 

важ ны м  направл ением  обеспечен ия  
энергетической  безопасности является 

вы полнение программ по энергосбере

ж е н и ю , та к  ка к  пока  э н е р го н а пр я ж е н 

ность валового  внутреннего  продукта 

(ко л и ч е ств о  э н е р ги и , затрачиваем ой 

на производство  ВВП стоимостью  1000 
д олларов) у  нас в 1 ,5-2  раза выше, чем 

в ведущ их странах Западной Европы. 

Хотя в этом отнош ении  у  нас ситуация 

нам ного  лучш е, чем в д р у ги х  странах 

СНГ. А это задача не то л ько  для от

раслей э ко н о м и ки , но и для каж дого  
из нас, та к ка к  наше Ж КХ  потребляет 

более 30 процентов  эн е р ги и .

Так что мы долж ны  быть чутким и 

к о кр уж а ю щ е й  среде и думать о на
стоящ ем и будущем родной  земли.

Вячеслав ЛАПТИК, «1Ш~
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